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　　諸位法師、諸位大德、諸位同學，大家早上好！今天我們的緣
很殊勝，有這個機會，早上在此地見面。大家要我說幾句話，我也
很歡喜。
　　我跟諸位要談的，四個字，跟我們學佛有沒有成就關係很大。
第一個是信（信心），第二個是解，第三個是行，第四個是證，信
、解、行、證這四個字。我們信佛了，是真信還是假信？真信會成
就；假信，這一生不能成就，只是跟佛結個緣。這個緣很殊勝，雖
然這一生不能成就，來生來世做因緣，總有一生一世你會有成就，
時間長短我們自己不知道，當然最好是這一生我們四個字具足。
　　信心怎麼建立的？特別是在這個時代，很難！許多同修，我們
見到學佛很認真，出家了，隔了一、二年聽說他又還俗了，他又改
變他修學的方式，有念佛的、有持咒的、有學教的，沒有辦法在一
生之中成就。自始至終一門深入，這個有成就；如果學得太多、太
雜，自己的信心漸漸會喪失，到後來一樣都不能成就，這個不能不
注意。信不容易，淨土宗就靠信、願、行三個字成就；三個字具足
，你這一生決定生淨土，多麼殊勝、多麼容易、多麼簡單！這個法
門就怕你有懷疑，把這個機會錯過了；如果不懷疑，一直下去，你
這一生決定往生成佛。往生到極樂世界跟成佛沒有兩樣，到達極樂
世界就具足如來智慧德相，就有像菩薩，觀音、勢至一樣的能力教
化眾生，問題我們要不要？這個關係很大。
　　這個法門難信。我年輕對於所有的宗教我都接觸，但是我不相
信，佛教更難。為什麼？其他的宗教從外國傳進來的，有教會支持
它，我也去參加、也去觀摩；最不能讓我相信的是佛教，佛教擺在



我面前是迷信，是跟鬼神不分家的，很難叫人相信。怎麼信的？我
跟方東美先生學哲學，方老師把佛教介紹給我，我是這麼入門的。
他給我上哲學的課，講了儒釋道，告訴我，「佛經哲學（我們從哲
學入門）是全世界哲學的最高峰」，佛經的哲學。於是我就很注意
，老師學佛是真學還是假學？他又不到寺廟，但是他讀《大藏經》
。我們一個星期見一次面，不是在學校學的，是在他家裡學的；一
個星期上一堂課，星期天九點半到十一點半，兩個小時。
　　我跟他的認識是自我介紹，毛遂自薦。我看到他的經歷，他是
桐城人，跟我的家鄉距離大概五十公里，很近，同鄉的關係，是一
位著名的大哲學家。給我講了一部《哲學概論》，分為四個單元，
最後一個單元「佛經哲學」，我這樣入門的。我問老師，佛教是宗
教，宗教是迷信，它哪裡來的哲學？我記得我那一年二十六歲。他
告訴我：「你還年輕，你不知道，釋迦牟尼是世界上最偉大的哲學
家。」方老師這樣介紹給我，我半信半疑。告訴我，「佛經哲學是
全世界哲學的最高峰」。我每個星期到他家上課，看他的書桌一定
有佛經，我才漸漸產生一點信心。這是當代的大哲學家，桌上佛經
從來沒有斷過，一定有。他真幹、真讀、真研究、真下功夫，這個
話不是假話。我對於佛法是一門大學問，從這裡建立的信心，六十
年前。
　　今天我在聯合國上班，跟誰在一起？跟每個國家派駐聯合國的
大使，跟他們在一起。我們正式進入聯合國，是聯合國的一個單位
。聯合國的辦公室是很不容易拿到的，聯合國找我，看到我們這些
年所作所為（應該有十年），看出我們這個宗教是教育，跟他們的
宗旨、章程沒有牴觸，完全相應。教科文組織，第一個是教育、第
二個科學、第三個文化，所以全世界這三門東西在聯合國成立了一
個小組，就是教科文組織，我們屬於這個組織裡面一個單位。我自



己深深感覺到，這是祖宗之德、三寶加持，有這麼一個機緣。任務
是什麼？團結全世界的宗教，化解衝突、化解對立。希望真正能夠
做到宗教團結，幫助社會恢復安定和諧。
　　所以我們在聯合國，跟大使們在一起，談什麼？談宗教教育。
中國沒有宗教，有儒釋道，儒釋道統統都講倫理、都講道德、都講
因果。所以中國儒釋道能恢復，太平洋沿岸就能恢復秩序，崇尚道
德，宗教裡面有，宗教教育彌補社會教育之不足。
　　我們這些年來跟西方宗教交流比較多了，我們也向它學習，理
解比較深一點。所以聯合國找我，我相信這是祖宗的安排、三寶的
加持，讓我們有這個機會幫助全世界宗教回歸教育。希望我們弘揚
宗教的同學們，無論在家出家，我們第一個要把學歷提升。現在在
歐洲，他們對這個很重視，神父、牧師都是拿到大學博士學位，都
有大學教授的身分。我們要走這個路子，我們也開始有幾位法師在
英國漢學院擔任授課，他們拿到學位、拿到教授的資格，我們也在
帶頭來做。
　　要讀經，對於佛教所依靠的經典要深入。經典太豐富了、太大
了！像《大藏經》，不是一生能學得了的；只要學個一門、兩門，
學幾部經，一生研究，做專家，不做通家。通家是樣樣通，這個很
難，我們做不到，但是專攻一部我們可以做到。《無量壽經》用一
年，從頭到尾一遍，三年三遍，十年就十遍，十年把《無量壽經》
研究十遍、講解十遍，你就是無量壽佛，你就是淨宗的大德，我希
望同學走這個路子。
　　辛苦是不能避免的，不受這個辛苦，我們得不到這個果實。所
以我們希望能把淨宗帶起來，為什麼？淨宗是如來一生所傳的第一
個法門，這個要知道，只有這個法門人人有把握一生成就。參禪我
們有沒有把握開悟？搖頭，沒把握；有沒有辦法明心見性？不敢說



。其他的宗派，通這一宗，它有經、它有論，還有祖師大德的學習
報告，這個報告，他們留下來的著作，都很艱深、都不容易。我年
輕無知，不知道深淺，由大乘經論入門，我講過《華嚴》、講過《
法華》，這都是著名的大宗大派。八十五歲回頭，為什麼？一點把
握都沒有，只是一門學問而已。回過頭來把《華嚴》放下、《法華
》也放下、唯識也放下，我專修淨土。我跟李炳南老居士這一個脈
絡，李老師是親近印光大師，這個系統傳下來的。印光大師傳給李
炳南老居士，老居士再傳給我，一脈相承。
　　你要問我，念佛有沒有把握往生？我告訴你可以，有把握往生
。見了阿彌陀佛再學大部經論可以，為什麼？無量壽！壽命無量；
再有，阿彌陀佛是好老師，不會叫我們走彎路。所以，要學大經大
論到極樂世界學，不在這裡學，這個地方我只取西方極樂世界。所
以我有信、我有願，信跟願永恆的、不會退轉的。這是我對於淨宗
經論講過不少，《無量壽經》講過五遍，對它理解，這是信的依靠
。為什麼相信？有祖宗的承傳，有經典的深入。經典跟祖師代代相
傳，我們拿出來可以做比較、可以做依據，歷代祖師所說的是真的
，不是妄語，我們千萬不要錯過這個機會。
　　行門就是一句佛號，阿彌陀佛，希望念到白天晚上心裡的佛號
不間斷，無論在什麼地方，心裡「南無阿彌陀佛」。我們一個方向
、一個目標，決定到極樂世界，決定見阿彌陀佛！念佛是行，所以
有解、有信、有行，什麼時候往生？這是我今天給同學們說話最重
要的重點，隨時可以往生！只有這一門，除這一門之外，都要很長
的時間，要累積功德，只有這個不需要。信、願、持名，經上講得
很清楚，臨命終時，最後一口氣「阿彌陀佛」，就能往生。
　　現在世界災難很多，縱然不是人為的，刀兵劫。我們台灣這個
地區在地震帶，地震多、颱風多，很不安定的地區。從北向南，台



灣、香港都在其中。我們如果抓住阿彌陀佛這一句不怕了，颱風來
了、地震來了，我到極樂世界去。問題是，真的嗎？真的；有把握
嗎？有把握，決定有把握，只要你有這個決心、有這個認識。
　　經，一部經，我們用的夏蓮居老居士的會集本。這部經，會集
本，是早年我在台中跟李老師，李老師給我的，我看了之後非常歡
喜，講了五遍。經就依靠一部。論，祖師大德所傳的，大家要認真
學習《印光大師文鈔》，比什麼都殊勝！這部書要讀，《文鈔》要
讀，幫助我們信、願、行。這裡頭許多重要的開示，應當要學習的
，不能夠疏忽。
　　行，海賢老和尚，不認識字，沒念過書，一句阿彌陀佛念了一
輩子，一百一十二歲往生，預知時至，真的上上品往生，是我們的
榜樣。他出家，師父只教他一句話，「南無阿彌陀佛」，一直念下
去，明白了不要說、不要講，時候到了佛來接你。他做到了，是我
們的榜樣。還有一個好榜樣，東北劉素雲的姐姐，一個月往生；她
是發願求往生，一個月，阿彌陀佛來接她。這都是自在往生，給我
們做證明，隨時可以走得了。她的姐姐做這個榜樣做得太好了，特
別在多災多難的地球，我們願意什麼時候往生就什麼時候往生，太
難得了！她的這個小冊子流通很廣，很容易找到，我們這邊也有。
　　我今天貢獻給同修們就是這幾句話，謝謝大家！
　　
　　


